
非法种植转基因作物
暴露监管短板
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出租车新国标，好是好，好落实吗
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咱们国家这么多年以来，一直是政
府的财政收入增长最快，然后是 GDP
的增长，最后是老百姓收入的增长，老
这么下去我以为中国永远变不成内需
拉动的国家，不知道楼部长您怎么看这
个问题？

——在近日举行的中国发展高层论

坛上，柳传志向财政部部长楼继伟提问

很多人，即使不是什么名人，也会在
网上晒自己的自拍照。就像小孩子想通
过恶作剧来获得关注一样，两者没有本
质上的区别，都是一种心理幼稚的表现。

——日本心理学家内滕谊人

晚报报道，从4月1日起，出租车
服务新国标实施，洛阳标准也同步实
施。新国标规定，车里不能有异味儿，
在乘客上车前，司机不得有询问目的
地等挑客行为，还提倡司机说26句中
英文文明用语。这些内容于的哥的姐
而言，是否有些勉为其难？好落实吗？

国标一出即有人赞同。@半熟小
兔Vicky：哇，是更规范了。@时光麦
黎：英语水平提高了，服务水平也许就
跟着上啦。@胃痛脸肿妹纸：发票加
印车牌号挺好，丢了东西好找司机。
在@FT睿牛仔看来，一个城市是否有
亲和力，不光要看有多么漂亮的建筑，
有多么厚重的历史，还要看这个城市
一切规范的服务、良好的人文，甚至对
陌生人的一个微笑、一句问候。

确实，出租车里有异味、拒载等令
人烦。@云中-蔷薇：坐过几次出租
车，烟味、脚臭味混杂，坐垫、车台面
脏兮兮的，车内环境真是有待改善
啊。一件事让@安和桥北的木瓜记

忆深刻：某日加班至夜深，已无公交
车，见一出租车缓缓驶来，伸手招之。
司机犹豫再三后关灯扬长而去。俺是
胖了点儿，但还有路灯啊，俺就那么恐
怖吗？

但不少人认为，的哥的姐的难处
也要体谅。@亲亲鱼泡眼：就拿说英
语来讲，不少师傅年龄偏大，就算是提
倡，要学会 26 句英语也不容易，别为
难他们了。@欢_岛：出租车司机很辛
苦，吃饭没点儿，大部分师傅还是很不
错的，大家多体谅体谅吧。@Lilliana
珊表示同意：这个社会太需要包容了，
不要刻意为难人。

当然，新国标能否落实也是焦
点。@洛阳是俺家：在乘客上车前，司
机不得询问目的地，估计这个难落
实。@Mr 丶澤西认为：规定是好的，
落实有难度，监管首先就是大问题。
@JIN英儿还算乐观：任何事都有最初
阶段，总要有个让人适应的过程嘛。

（魏春兴 朱艳艳）

【新闻背景】日前，海南省农业
厅在其官网回应“网传海南出现非法
转基因种植作物”一事，表示海南出
现非法种植转基因作物，并已对9个
玉米、棉花转基因试验作物样品依法
销毁，还有6个涉嫌样品正在检验检
测核实中。（今日本报B05版）

海南省农业厅的回应，印证了在
转基因舆论背后，确有很多人在偷偷
摸摸地种植，甚至在市场上出售种
子。换言之，很多人反对的转基因农
作物，已经悄无声息地溜上我们的餐
桌。这也正是很多人反对放开转基
因食品的缘由所在。

抛开关于转基因食品安全性的
争议，消费者的知情权和选择权至少
应受到尊重。

虽然消费者买不买、吃不吃，和
可不可以搞商业化种植，看上去是
两个问题，但一旦放开，在现有监管
下，对消费者来说很可能就是一个
问题——放开转基因的自由，会“吞
没”消费者选择的自由。

放开转基因食品，既是科学问
题，也是监管问题。科学问题可以继
续争议，但监管必须先行。可惜，现
在最大的问题恰恰是监管短板。

海南省农业厅去年年底就检测
出13家单位种植的15个样品呈转基
因阳性，为何过了3个月才遮遮掩掩
地公开？

13家单位为何都没名字？它们
非法种植了哪些转基因作物，面积多
大？非法试验了多久，有没有向市场
销售种子？“依法销毁，妥善处理，进
行处罚”，具体又是怎么做的？13家
单位背后是否存在借此牟利的产业
资本？……海南省农业厅的处理措
施，充满了疑团。

在安全性存疑之下，非法种植转
基因作物究竟是什么性质？对此，不
同的人有不同的看法。

根据《农业转基因生物安全管理
条例》，从事农业转基因生物研究，应
当在研究开始前向国务院农业行政
主管部门报告。海南的“非法种植”
自然是连报告都没有。如果是正当
研究，为何不报告？这不得不让人怀
疑，到底是小范围研究，还是大面积
生产？

对于非法种植转基因作物，罚则
太低是一个大问题。上述条例，对从
事农业转基因生物研究或进行中间
试验未报告的，只是责令暂停，限期
改正；擅自投入生产和应用的，处 2
万元至 10 万元罚款；违法生产或加
工的，最多也就是没收违法所得，并
处违法所得1倍以上5倍以下罚款。

如此轻微的罚则，对应着非法种
植的巨大利益，难怪海南非法种植转
基因作物如此泛滥。

问题是，仅仅海南如此吗？


